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На современном этапе развития Нового 
Узбекистана перед сферой стоит важная задача: 
подготовка высокообразованных граждан, спо-
собных к активной, созидательной деятельности 
в свободном демократическом обществе. 
В решении этого вопроса все большее зна-
чение имеет развитие творческих начал 
в человеке, способности преобразовать 
окружающую жизнь. В связи с этим воз-
растает роль эстетического, этического 

образования и воспитания. Именно данные 
направления решают вопросы формирова-
ния суждений, вкусов, развития внутреннего 
эмоционального мира и духовного облика под-
растающего поколения, служат укреплению 
его сознания, идейной убежденности. Эконо-
мическими, социальными, политическими 
и культурными условиями жизни современ-
ного общества и обусловлена задача актив-
ного приобщения молодежи к сокровищнице 

духовного наследия, а также мировой куль-
туры и общечеловеческим ценностям.
В последнее время заметно возрастает 

потребность современного общества в реше-
нии стоящих перед ним духовных задач. 
В связи с этим увеличивается интерес 
к проблеме образования и воспита-
ния, его роли в формировании личности.  
Сегодня, когда идет глобализация обще-
ства, известно, что широкий размах при-
обрела ориентация молодежи на атрибуты 
массовой (в основном западной) культуры 
за счет снижения настоящих культурных, 
духовных и национальных ценностей.
Поэтому в таких непростых условиях разви-

тия общества система образования как инсти-
тут социализации молодежи берет на себя 
функции эстетического и этического образо-
вания и воспитания подрастающего поколения 
с устойчивой социальной ориентацией, согла-
суемой с утверждением общечеловеческих 
ценностей, которые в свою очередь высту-
пают мерилом продвижения любого общества 
по пути прогресса, в деле воспитания. 
В связи с этим усиливается потребность 

в решении проблем образования и воспита-
ния молодежи, которая выступает как буду-
щий экономический, социальный, культурный 
и духовный потенциал страны. Как отметил 
глава государства в своей речи по случаю Дня 
учителей и наставников, наука, образование, 
воспитание - это краеугольный камень раз-
вития, сила, приумножающая мощь страны 
и народа. Поэтому в Узбекистане значительные 
усилия и средства направляются на комплекс-
ное развитие сферы.
Важно отметить, что в нашей стране также 

особое внимание уделяется учителям.
Как сказал об этом Президент на совещании: 

«Мы - тянущийся к просвещению народ, кото-
рый всегда почитал и уважал учителя. Когда 
я говорю об учителе, наставнике, то представ-
ляю себе самых уважаемых и дорогих для 
меня людей, интеллигентных и современных, 
искренних и добрых. Ведь именно педагог 
обучил всех нас и дал нам воспитание наряду 
с нашими дорогими родителями. Сегодня мы 
закладываем основу для новой эры развития 
Узбекистана. В этом процессе ближайшие 
наши помощники - это учителя и наставники, 
научная и творческая интеллигенция».

(Окончание на 3-й стр.)
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РАЗВИТИЕ ОБРАЗОВАНИЯ: 
ЦЕЛИ И ПЕРСПЕКТИВЫ
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Под председательством Президента Узбекистана 30 октября состоялось 
видеоселекторное совещание, посвященное вопросам совершенствования 
системы образования и воспитания, ускорения развития науки 
в стране. Отмечалось, что в нашей стране значительные усилия 
и средства направляются на комплексное развитие сферы, подготовку 
квалифицированных кадров. Качественные изменения происходят 
в системах дошкольного, школьного и высшего образования, 
а также в деятельности научно-исследовательских учреждений. q=!"=! `u`dnb, 
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- Ни для кого не секрет, что 
здесь два года назад строи-
тельные цехи были в плачев-
ном состоянии. Мы с помощью 
местных банков, которые инвес-
тировали в данный проект, 
создали три тысячи рабочих 
мест. Из них почти 800 кадров - 
выпускники  государствен -
ных университетов. Преимущественно техни-
ческих вузов. Сегодня они легко справляются 
с высокоточным оборудованием европейского 
производства.

 Наша продукция в первую очередь ориентиро-
вана на местный рынок. При этом с успехом экс-
портируем ее в Россию и Казахстан. Сегодня идут 
переговоры с прибалтийскими партнерами и из 
Восточной Европы. Производство, организованное 
на базе Технопарка, полностью отвечает современным 
стандартам качества, управления и менеджмента.
В ходе рабочей поездки глава государства дал 

несколько поручений касательно подготовки 
кадров, от профессионализма которых зависит раз-
витие машиностроительной промышленности. Для 
этого мы должны организовать на базе таких пред-
приятий учебные центры, где сможем совместно 
с вузами, а также со средними специальными 
образовательными учреждениями подготавливать 
кадры. Причем не только для работы в Технопарке, 
но и в других отраслях экономики, преимуще-
ственно для промышленного сектора. 
Также были поставлены задачи об увеличении 

экспорта. Эту цель мы уже реализуем. В следу-
ющем году наше предприятие планирует экс-
портировать промышленную продукцию почти 
на 100 млн долларов.
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- Мне очень понравилось 
предложение о том, что вво-
дят сертификацию знаний уча-
щихся. Это будет хорошим 
толчком для детей попробовать 
свои силы и глубоко изучать, 
например, такие предметы, 
как физика и математика. Сегодня как никогда 
нужны инженеры, чтобы поднять научно-техни-
ческий потенциал нашей страны. 
Кроме того, нужна достойная смена молодых 

учителей. Здесь, считаю, следует работать со сту-
дентами. Необходимо вводить практику начиная 
со второго курса. А уже с третьего - давать возмож-
ность проводить уроки. И тогда к окончанию вуза 
дипломированные выпускники уже будут сформи-
рованными молодыми специалистами. 
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-  Мы  в с т р е т и л и с ь 
с Президентом и говорили об Указе 
«О мерах по развитию сфер обра-
зования и воспитания, и науки 
в новый период развития 
Узбекистана». Очень важно, что в 
этом документе определено созда-
ние новых учебников и их издание 

с методичкой для учителя. Также комплект предпола-
гает рабочую тетрадь для класса и мультимедийные 
приложения.
Если все это будет активно использоваться, то,   

уверена, как сказал Президент, поднимется КПД 
и ученика, и учителя. 

(Окончание на 2-й стр.)

НОВЫЕ ВОЗМОЖНОСТИ -
НОВАТОРСКИЙ ПОДХОД

Вчера глава государства побывал на разных объектах столицы, 

провел несколько встреч, в ходе которых были обозначены задачи 

на перспективу. В Технопарке Яшнабадского района лидеру страны 

были представлены результаты проделанной работы, научно-

технологические достижения. В беседе с врачами, учителями, представителями 

сферы искусства Президент обсудил насущные проблемы, важные вопросы. 

Своими впечатлениями о встрече с главой государства поделились 

представители разных сфер.

Первым объектом посещения стал Техно-
парк в Яшнабадском районе. В созданном 
в соответствии с Указом Президента «О мерах 
по дальнейшему развитию промышленной 
кооперации и расширению производства вос-
требованной продукции» от 1 мая 2019 года 
инновационном парке за короткое время раз-
вернуты высокотехнологичные мощности.
В 2010 году, когда еще действовал Таш-

кентский авиационный завод, здесь было 

произведено продукции на 50 миллионов 
долларов и экспортировано на 30 миллио-
нов долларов. А с запуском всех проектов в 
Технопарке ожидается, что в 2021 году будет 
произведено продукции на 520 миллионов 
долларов, экспорт составит 105 миллионов 
долларов.
Если прежде здесь было 3 тысячи рабочих 

мест, то в Технопарке их будет около 6,7 тысячи. 
Таким образом, объем производства увеличится 

в 10 раз, экспорт - в 3,5 раза, а число рабочих 
мест - в 1,7 раза.
Технопарк состоит из 7 блоков. Здесь реа-

лизуются 17 проектов на 365 миллионов 
долларов.
В феврале этого года был введен в строй 

завод по производству электронных газовых 
счетчиков, в августе - завод по выпуску быто-
вых холодильников. Один за другим запуска-
ются и другие проекты.

Президент осмотрел новые мощности по про-
изводству лифтов и эскалаторов, водяных насо-
сов, промышленных кондиционеров и систем 
охлаждения, пресс-форм.
На предприятии по сборке лифтов глава госу-

дарства поинтересовался уровнем локализации 
производства продукции. В настоящее время 
этот показатель составляет 32 процента.
Шавкат Мирзиёев отметил, что одной 

из главных проблем в многоэтажных домах 
Ташкента и других городов является изношен-
ность лифтового оборудования, в связи с чем 
дал указания по снижению себестоимости за 
счет расширения локализации, замене старых 
лифтов и качественному обслуживанию новых. 
Подчеркнута важность подготовки специали-
стов по эксплуатации современных лифтов.
Этот проект реализован при сотрудничестве 

с одним из ведущих мировых производителей 
в данной сфере - компанией «Shanghai 
Mitsubishi». Годовая мощность производства 
составляет две тысячи лифтов.
Производственный процесс организован 

на основе современных стандартов, продук-
ция отличается рядом преимуществ. Предла-
гаемое обществом оборудование рассчитано 
на использование в зданиях различного типа - 
административных, торговых и жилых, развле-
кательных комплексах и гостиницах. В целях 
обеспечения полного соответствия показателям 
качества и безопасности на территории уста-
новлена экспериментальная башня высотой 
60 метров.
Глава государства понаблюдал за работой 

молодых специалистов предприятия по произ-
водству пресс-форм.
По заказам на предприятии изготавливают 

методом холодной штамповки формы для обра-
ботки металла и методом литья - пресс-формы 
для продукции из пластика. 
Еще один плюс проекта - высокий показа-

тель эффективности. То есть, когда на обору-
довании для пресс-форм такого типа в минуту 
производят 5 деталей, используемое в обществе 
оборудование позволяет в минуту производить 
20 деталей. 

- Такие предприятия решают целый ряд 
важных социально-экономических вопросов. 
Обеспечивают работой население, в первую 
очередь молодежь. Сегодня самое главное наше 

достижение - в промышленности подрастает 
новое поколение национальных кадров, способ-
ных применять высокие технологии на прак-
тике, - подчеркнул Президент.
Шавкат Мирзиёев отметил, что именно пере-

довые специалисты обеспечивают качество 
продукции и дал указание организовать учеб-
ный центр для подготовки молодежи к работе 
на промышленных предприятиях.
Ежегодная мощность предприятия по произ-

водству водяных насосов составляет 550 тысяч 
единиц продукции. Здесь будет создано 
200 новых рабочих мест. Проект реализуется 
лидирующими производителями сферы - груп-
пой компаний «LEO» и компанией «Atlas Copco».
Продукция рассчитана на использование 

в домашнем и сельском хозяйстве, тепличных 
комплексах, для капельного орошения, а также 
может быть использована как неотъемлемая 
часть бытовых водонагревательных систем. Для 
обеспечения высокого качества производства 
создана современная лаборатория. 
Глава государства ознакомился с деятельно-

стью предприятия по производству промыш-
ленных кондиционеров и вентиляционных 
систем. Здесь в год производят 80 тысяч единиц 
продукции. С задействованием проекта создано 
300 новых рабочих мест.
Продукцию можно использовать на объектах 

социальной и сельскохозяйственной сфер (холо-
дильные склады).
В следующем году в Технопарке будут запу-

щены 9 предприятий по производству такой 
востребованной продукции, как холодильные 
витрины, радиаторы отопления, кухонная тех-
ника, фурнитура и аксессуары, медные трубы, 
изоляционные материалы.
Здесь же Президент Шавкат Мирзиёев про-

вел диалог с работающими в столице медицин-
скими работниками и педагогами. 

- Как добиться качественного медицинского 
обслуживания и школьного образования в Таш-
кенте? Меня беспокоит этот вопрос. Цель этой 
встречи - узнать, как обстоят дела на низовом 
уровне, выработать правильные решения, - 
сказал глава государства.

(Окончание на 2-й стр.)
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У НАС ОДИН ПУТЬ: ЧЕСТНО СЛУЖИТЬ ЛЮДЯМ 
И ДОСТИЧЬ УДОВЛЕТВОРЕНИЯ НАРОДА 

Президент Шавкат Мирзиёев 20 ноября с целью ознакомления с проводимой в городе Ташкенте созидательной 
и благоустроительной работой, диалога с народом побывал в районах столицы.

Мы собственным трудом построим 

завтрашний Узбекистан. 
Кто справится с этим? 

Любящие Родину самоотверженные 
люди! У нас один путь: честно 
служить народу, сделать так, 
чтобы люди были довольны 

нашей работой.
x="*=2 l,!ƒ,‘е", 
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В мероприятии приняли уча-
стие ректор Ташкентского уни-
верситета информационных тех-
нологий Сарвар Бобоходжаев, 
заместитель директора по инвестициям 
ООО «Дирекция Технологического 
парка программных продуктов и 
информационных технологий» 
Баходир Аюпов, начальник отдела 
международных отношений Госу-
дарственного комитета Узбекистана 
по развитию туризма Нодира Берди-
муратова, профессор Университета 
мировой экономики и дипломатии 
Эътибор Султанова, аспирант уни-
верситета Ильхом Муминов и сту-
денческая молодежь вуза.
С индийской стороны с докла-

дами на встрече выступили директор 
фонда Tillotoma Foundation Сохам 
Дас, советник Посольства Индии 
в Узбекистане Шипра Гош, руководи-
тель отдела международного сотруд-
ничества Министерства науки и тех-
нологий Санджив Кумар Варшней, 
а также директор Центра Западной 
Азии Института оборонных исследо-
ваний и анализа Мина Сингх Рой.
Вебинар  транслировался 

в онлайн-режиме на платформе 

Facebook, к нему присоединились 
также более 400 слушателей .
Мероприятие открыл посол 

Узбекистана Дилшод Ахатов, кото-
рый ознакомил участников с теку-
щим процессом осуществляемых 
реформ в Узбекистане, узбекско- 
индийскими отношениями и пер-
спективами сотрудничества.
Представители Узбекистана 

выступили с презентациями в обла-
сти образования, информационно- 
коммуникационных технологий, 
туризма и других приоритетных 
направлений сотрудничества.
Советник Посольства Индии 

в Ташкенте Шипра Гош проком-
ментировала комплексные реформы, 
проводимые в Узбекистане. «Работая 
в Узбекистане с 2017 года, я за эти 
годы стала свидетелем эффективных 
реформ во всех сферах страны», - 
сказала она.
Индийский дипломат отметила, 

что принятие Стратегии действий 
по пяти приоритетным направлениям 
развития Республики Узбекистан 
в 2017-2021 годах является инициати-
вой, имеющей историческое значение 
в жизни страны.

Шипра Гош подчеркнула, что 
Узбекистан планомерно и последо-
вательно работает в области защиты 
прав человека, в том числе над иско-
ренением детского и принудитель-
ного труда.
Она заявила, что страна, впервые 

в своей истории избранная в Совет 
ООН по правам человека, наглядно 
демонстрирует огромные успехи, 
достигнутые в этих областях за 
короткий период времени.
Индийский дипломат высоко 

оценила практическую значимость 
международного веб-форума «Права 
детей на образование: актуальность, 
непрерывность и инновации в период 
пандемии», организованного Меж-
дународным общественным фон-
дом Zamin и специализированными 
учреждениями ООН 19 ноября этого 
года. 
Комментируя нынешнее состоя-

ние отношений между Узбекистаном 
и Индией, она сказала, что у сто-
рон есть большие возможности для 
обмена опытом и развития сотруд-
ничества в разных сферах. В частно-
сти, высоко оценила роль женщин 
Узбекистана в общественной жизни, 
их активную роль в парламенте 
страны, отметив, что эти достижения 
послужат уникальным опытом и при-
мером для Индии.
В своем выступлении начальник 

департамента международного 
сотрудничества Министерства 
науки и техники Индии Санджив 
Кумар Варшней обратил внима-
ние на совместимость науки и тех-
ники с современными тенденциями. 
Он отметил, что существуют боль-
шие возможности для развития 
сотрудничества между нашими стра-
нами в этой области и в обоих госу-
дарствах для этого создана соответ-
ствующая инфраструктура.
По словам Санджива Кумара 

Варшнея, соглашение о сотрудни-
честве в области науки и техники, 
подписанное между Узбекистаном 

и Индией в 2018 году, открыло перед 
сторонами большие возможно-
сти. На основании этого документа 
совместно с Министерством инно-
вационного развития Узбекистана 
в 2019 году был объявлен конкурс 
совместных научных проектов для 
ученых и исследователей двух стран. 
В результате конкурса было собрано 
много проектных предложений по 
разным областям науки. В настоя-
щее время ведется совместная работа 
по реализации этих предложений.
Специалист отметил, что работа 

в области науки и техники является 
инвестицией на длительный период 
времени, которая со временем пока-
жет должный результат. Поэтому 
особое внимание уделяется разви-
тию сотрудничества в этой сфере и 
повышению эффективности работы, 
проводимой соответствующими 
министерствами.
Для достижения высоких резуль-

татов в этой области Санджив Кумар 
Варшней подчеркнул важность 
дальнейшего расширения сотруд-
ничества, а также предложил обмен 
студентами, организацию учебных 
курсов для молодых исследователей 
и проведение краткосрочных опера-
ций в рамках соответствующих про-
ектов. Он призвал молодых ученых 
и исследователей из Узбекистана 
принять активное участие в Между-
народном фестивале науки Индии, 
который планируется провести 
22-25 декабря текущего года.
В своем докладе эксперт Инсти-

тута оборонных исследований 
и анализа Индии Мина Сингх 
Рой остановилась на истории 
индийско- узбекских отношений, 
текущем состоянии и перспективах 
сотрудничества.

- Отношения между нашими стра-
нами основываются на традиционно 
искренней дружбе и прочном истори-
ческом фундаменте. Один из главных 
факторов этого - открытый, искрен-
ний и регулярный диалог между 

главами двух государств. Ярким 
примером этого являются организо-
ванные в последние годы визиты на 
высшем и высоком уровне, - сказала 
индийский эксперт. 
По ее мнению, у обеих сторон есть 

огромный потенциал для дальней-
шего развития отношений.
В частности, она высоко оце-

нила налаженное сотрудничество 
между штатом Гуджарат и Анди-
жанской областью. Отметила, что 
установление прямых торгово-эко-
номических связей между регионами 
Узбекистана и Индии новая иници-
атива, и это оправдано на практике. 
В связи с чем была подчеркнута целесо-
образность дальнейшего развития 
сотрудничества.
Продолжающаяся сегодня во всем 

мире пандемия коронавируса пока-
зала, что система здравоохранения 
и связанные с ней секторы нужда-
ются в дальнейшем совершен-
ствовании. В связи с этим наряду 
с современной медицинской систе-
мой призвала к установлению и раз-
витию взаимовыгодных отношений 
между двумя странами на таких 
направлениях, как аюрведа и йога. 
Учитывая тот факт, что значи-

тельную часть населения обеих стран 
составляет молодежь, была подчерк-
нута их важная роль в развитии 
стран. Также отмечено, что нала-
живание тесного сотрудничества 
в данном направлении будет в равной 
степени отвечать интересам сторон.
Директор Tillotoma Foundation 

Сохам Дас отметил позитивные 
изменения в разных направлениях 
в Узбекистане и подчеркнул высокие 
результаты, достигнутые страной 
в области прав человека, гендер-
ного равенства, образования, науки 
и техники. Вместе с тем, коснувшись 
многолетних историко-культурных 
связей между Индией и Узбекистаном, 
он высоко оценил проводимую 
в нашей стране работу по сохране-
нию и популяризации национальной 
культуры и исторического наследия.
В контексте существующих воз-

можностей в сфере туризма между 
двумя странами он высказал свои 
предложения по организации 
совместных форумов и семина-
ров для дальнейшего продвижения 
турис тического потенциала.
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ТАШКЕНТ - ДЕЛИ: В ОНЛАЙН-ФОРМАТЕ 
ОБСУЖДЕНО ДАЛЬНЕЙШЕЕ РАЗВИТИЕ 
УЗБЕКСКО-ИНДИЙСКИХ ОТНОШЕНИЙ

Посольство Узбекистана в Индии в сотрудничестве 
с индийским фондом Tillotoma Foundation 
провело вебинар «Процесс реформ в Узбекистане 
и узбекско-индийские отношения».

НОВЫЕ 

ВОЗМОЖНОСТИ -

НОВАТОРСКИЙ ПОДХОД
(Окончание.

Начало на 1-й стр.)
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- Я гото-
вилась к этой 
в с т р е ч е . 
Думала, о 
чем спросить 
Пр е з и д е н т а , 
как отвечать? 
А встреча про-
шла в такой 

доверительной обстановке, что не 
требовалось подбирать слова. Мы 
говорили о насущных проблемах. 
Самая важная среди них - здоро-
вье наших граждан. 
Эта беседа придала еще больше 

сил, надежды. Сегодня в очеред-
ной раз испытала гордость за то, 
что я врач и могу помогать людям. 
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- При стро-
и т е л ь с т в е 
здания приме-
няются инно-
в а ц и о н н ы е 
т е х но ло г и и . 
Реанимация , 
операционная 
будут оснащены современным 
оборудованием, отвечающим 
мировым стандартам. При обли-
цовке внешней и внутренней части 
используются энергосберегающие 
технологии. К примеру, базальто-
вое волокно. Ранее в медучрежде-
ниях не было таких возможностей. 
А сейчас даже коридоры стали 
шире. Это удобно для перемеще-
ния и транспортировки больных 
в экстренных ситуациях. 

Преимущество такого центра 
еще и в том, что все медицин-
ские услуги можно получать 
в одном месте: начиная с обыч-
ного осмотра и заканчивая серьез-
ными хирургическими вмеша-
тельствами. Это экономит время 
и помогает сделать правильную 
диагностику. Эффективно будет 
использоваться и подвальное 
помещение. Там планируется 
оказывать первую помощь, про-
водить начальное обследование. 
Затем пациента отправят на даль-
нейшее лечение уже по конкрет-
ному направлению. 
Будут установлены и специ-

альные грузовые лифты. В общем, 
сделано все для предоставления 
современных высокотехнологич-
ные медицинских услуг. 
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- Сегодня 
новый день 
р о ж д е н и я 
к и н о с т у д и и 
«Узбекфильм». 
Д е й с т в и -
тельно, это 
п р е к р а с н о е 
современное здание, построенное 
с соблюдением всех  необходи-
мых параметров. Здесь просторно, 
уютно, тепло и технологично, как 
и должно быть. 
Для людей искусства и кино 

сегодня настоящий праздник. 
Многое говорит о том, как отно-
сится Президент к кинопроизвод-
ству и этому искусству в целом. 
Благодаря главе государства 
у нас появились новые возмож-
ности. А это значит, что впереди 
много работы, и мы обязательно 
оправдаем доверие руководства 
страны.

У НАС ОДИН ПУТЬ: ЧЕСТНО СЛУЖИТЬ ЛЮДЯМ 
И ДОСТИЧЬ УДОВЛЕТВОРЕНИЯ НАРОДА

(Окончание.
Начало на 1-й стр.)

2020 год стал большим испытанием для всех 
сфер. И медикам, и учителям пришлось работать 
в новых условиях.

- Мы сплотились перед лицом тяжелых испы-
таний. Они заставили нас искать выход. Поэтому 
мы добились результата, - сказал Президент.
В то же время пандемия показала сферы, 

в которых есть пробелы, направления дальней-
ших реформ и развития. Именно на эти цели 
были направлены состоявшиеся 30 октября 
и 6 ноября видеоселекторные совещания, посвя-
щенные вопросам образования и здравоохране-
ния. По итогам обсуждения и изучения предло-
жений, высказанных на этих совещаниях, были 
приняты Указы и постановления Президента 
по развитию образования и науки, внедрению 
принципиально новых механизмов в деятель-
ность медицинских учреждений первичного 
звена, широкому утверждению здорового образа 
жизни.
На встрече состоялся обмен мнениями о зна-

чимости реформ в образовании и медицине, 
мерах по их реализации на базовом уровне.
Шавкат Мирзиёев отметил, что граждане 

недовольны системой здравоохранения: Пого-
ворите с 20 людьми, выходящими из больницы, 
они расскажут обо всем. Многие недовольны 
качеством медицинских услуг.
Глава государства поделился мнениями каса-

тельно продвижения здорового образа жизни 
среди населения, внедрения передового опыта 
раннего выявления и лечения заболеваний, 
улучшения условий в медучреждениях.
Было отмечено, что работа систем здравоохра-

нения и образования как частей единого целого 
является важным фактором здоровья населения, 
гармоничного развития молодого поколения.

- Медицина и образование - это мост справед-
ливости между государством и народом, - ска-
зал Шавкат Мирзиёев. - Если мы все будем рабо-
тать с высокой самоотдачей, честно, исправим 
эти системы, тогда будет обеспечена справед-
ливость. Народ будет доволен нашей работой. 
В этом плане Ташкент должен подавать пример.
Глава государства ознакомился со строитель-

ством Республиканского многопрофильного 
медицинского центра в Мирзо-Улугбекском 
районе.
В этом крупном учреждении будут действо-

вать отделения хирургии, реанимации, микро-
хирургии глаза, общей терапии, нефрологии, 
пульмонологии, гепатологии, аллергологии, 
кардиологии, сосудистой хирургии, кардиореа-
нимации, стоматологии, гастроэнтерологии, 
эндокринологии и других специализирован-
ных направлений. Услуги будут предостав-
ляться комплексно на основе международных 
стандартов.

- У нас нет опыта управления подобными 
клиниками, охватывающими все направления. 
Поэтому необходимо передать управление опыт-
ным зарубежным менеджерам, привлечь их уже 
на нынешнем этапе, получить их предложения 

по строительству и оснащению, - сказал глава 
государства.
Вместимость центра составит 600 коек. Будут 

оказываться более 200 видов амбулаторных 
и стационарных медицинских услуг. Ожида-
ется, что специалисты центра будут выполнять 
свыше 3 тысяч высокотехнологичных операций, 
в том числе по аортокоронарному шунтирова-
нию, эстетико-пластической хирургии, артро-
пластике, трансплантации органов и тканей.
Президент подчеркнул важность организации 

взаимодействия между этим центром и клини-
ками в регионах.

- Главное неудобство, которое испытывают 
пациенты, - это дорога. Необходимо организо-
вать удаленную диагностику и лечение больных 
в отдаленных районах, чтобы у народа не было 
необходимости добираться издалека, - сказал 
Шавкат Мирзиёев.
Особое внимание при организации деятельно-

сти центра уделяется международному сотруд-
ничеству. Планируется наладить партнерство 
с ведущими клиниками таких стран, как Гер-
мания, Турция, Южная Корея, Россия, нанять 
иност ранных специалистов.
В центре будут работать 250 врачей и 500 мед-

сестер. В целях подготовки квалифицированных 
кадров большое внимание уделяется интегра-
ции образования, практики и науки.
Современную клинику, возводимую на терри-

тории, известной в народе как «старое ТашМИ», 
намечено сдать в эксплуатацию в декабре буду-
щего года. 
Президент Шавкат Мирзиёев посетил Респуб-

ликанский научный центр экстренной медицин-
ской помощи. 
Здесь строится новый корпус на 75 коек для 

отделений кардиохирургии, трансплантологии 
и сосудистой нейрохирургии. В результате будут 
созданы современные условия работы, увели-
чится частота операций.
Указанные отделения в год смогут оказы-

вать высокотехнологичную неотложную меди-
цинскую помощь дополнительно 3 тысячам 
пациентам.
В настоящее время в отделении кардиохи-

рургии круглосуточно проводятся 400 опера-
ций. После сдачи в эксплуатацию нового здания 
в отделении будет создана возможность прово-
дить в год более 700 операций по протезиро-
ванию аорты восходящего отдела и клапанов 
сердца, многососудистого аорто-коронарного 
шунтирования.
В отделении трансплантологии в год прово-

дят до 100 операций. В новом здании будут соз-
даны возможности для проведения в течение 
года более 300 операций по пересадке почек 
и печени. 
В отделении нейро-сосудистой хирургии еже-

годно будут спасать от возможной инвалидно-
сти более 200 человек с заболеваниями сосудов 
головного мозга. До настоящего времени в этом 
отделении проведено всего 50 операций. 
Кроме того, в отделении интервенционных 

процедур ежегодно будет проводиться более 
тысячи малоинвазивных диагностических 

и терапевтических процедур при остром коро-
нарном синдроме, острых нарушениях крово-
обращения головного мозга.
В здании также разместятся реанимацион-

ное отделение, койки интенсивного лечения, 
кабинеты для практики, диагностическое отде-
ление с высокотехнологичным оборудованием. 
Новое здание будет сдано в эксплуатацию 
в 2021 году.
Работающие в этих отделениях врачи повы-

сили квалификацию в ведущих медицинских 
научных центрах Австрии, Турции, Японии и 
Финляндии.
Президент осмотрел ход строительства отде-

лений. Подчеркнув, что это учреждение явля-
ется прежде всего научным центром, глава госу-
дарства отметил необходимость расширения 
охвата пациентов квалифицированными услу-
гами. Дано указание установить взаимодействие 
с первичным звеном, пригласить ученых из-за 
рубежа, организовать обмен мнениями с вра-
чами на местах.

- В районах есть филиалы скорой медицинской 
помощи. В следующем году после завершения 
строительства здания нужно будет установить 
связь с филиалами посредством телемедицины. 
И тогда местные отделения скорой медицинской 
помощи станут учреждениями, способными 
предоставлять населению оперативную, высоко-
квалифицированную помощь, - сказал Шавкат 
Мирзиёев.
Безгранична роль кино в развитии духовно-

сти народа, воспитании молодого поколения 
в духе патриотизма. У узбекского кино есть свой 
путь и традиции, есть незабываемые картины, 
снятые известными деятелями кино.
В годы независимости созданы фильмы, про-

должающие эти традиции и обеспечившие пере-
лом в киноискусстве. Однако действовавшие 
в прошлом веке предприятия киноиндустрии 
в недавние годы переживали застой. Создава-
лись в основном поверхностные коммерческие 
картины на неглубокие темы, а развитие сферы 
в целом отставало от мировых темпов.
Преградой в развитии искусства кино стали 

недостаточная материально-техническая база 
для создания качественных фильмов, мини-
мальные объемы бюджетных средств, выделяе-
мых на фильмы, неполноценная защита автор-
ских прав, отсутствие серьезного отношения 
к вопросу кинообразования.
В последние годы сделаны ощутимые шаги 

для устранения этих проблем, развития нацио-
нального кинематографа в соответствии с духом 
времени. Благодаря уделяемым в последнее 
время вниманию и поддержке содержание филь-
мов изменилось. В частности, были сняты такие 
исторические киноленты, как «Имом Термизий», 
«Исломхужа», «Элпарвар», «Кукон шамоли», 
«101», «Ибрат».
В своем Послании Олий Мажлису в теку-

щем году глава государства отмечал необхо-
димость создания фильмов высокого худо-
жественного уровня, развития современной 
киноиндустрии, в том числе путем строитель-
ства кинотеатров.

В целях развития сферы приняты Закон 
«О кинематографии» и Концепция развития 
кинематографии Республики Узбекистан до 
2030 года. В этих документах определены стра-
тегия узбекской кинематографии, задачи по 
развитию киноиндустрии и внедрению в сферу 
рыночных механизмов. 
В ходе ознакомления с проводимой в столице 

созидательной работой главу государства про-
информировали о работе, проделанной на кино-
студии «Узбекфильм», и планах на перспективу.
По инициативе главы государства сфера 

получила крупное финансирование. Были отре-
монтированы все павильоны «Узбекфильма» 
и улучшены условия для создания новых картин. 
Киностудия и студия документальных фильмов 
оснащаются современным оборудованием.
Здесь Президент пообщался с ветеранами, 

режиссерами и специалистами сферы отече-
ственной кинематографии.

- Кино - очень сложная, важная для нашего 
народа и общества сфера, - подчеркнул Шавкат 
Мирзиёев. - Прежде киностудия «Узбекфильм» 
находилась в плачевном состоянии. Множе-
ство помещений и зданий сдавалось в аренду. 
А теперь все вернулось хозяевам - деятелям кино.
Отмечалось, что в условиях, когда глобали-

зация и интернет изменяют нашу жизнь, кино-
искусство должно быть конкурентоспособным, 
чтобы завоевать внимание зрителя. Подчерки-
валось, что в стране уделяется внимание работ-
никам кино, укрепляется материально-тех-
ническая база сферы и поощряется создание 
высокохудожественных произведений. 

- Хотя число фильмов, снятых за последние 
годы, незначительно, зато в них стало больше 
смысла, - подметил Шавкат Мирзиёев.
Отмечалось, что отечественный зритель не 

должен подпасть под влияние зарубежных теле-
сериалов, а наоборот, ему необходимо знать 
свою историю, искусство, литературу, ценности, 
воспитываться в этом духе.

- Кино - это основа воспитания. Нам нужно 
открыть кинематографическую школу. Сейчас не 
хватает качественных картин, но есть стремле-
ние снимать хорошие ленты. Обязательно должен 
быть фильм об истории Узбекистана. Время для 
этого настало, - подчеркнул глава государства. 
Рекомендовано составить список 100 лучших 

отечественных фильмов, показывать их на госу-
дарственных и частных телеканалах.
Для увековечения памяти самоотвержен-

ных деятелей национального киноискусства 
Президент предложил назвать в каждом регионе 
общеобразовательные школы именами таких 
всенародно любимых актеров и актрис, как 
Раззок Хамроев, Шукур Бурханов, Наби Рахи-
мов, Хамза Умаров, Лутфихоним Саримсокова.
Высказаны мнения об изучении и примене-

нии достижений мировой киноиндустрии, о раз-
витии квалификации кинодеятелей, в частности, 
обучении молодежи во Всероссийском государ-
ственном институте кинематографии. Выдви-
нута идея организовать детскую киностудию.
На встрече заместитель председателя Ассо-

циации кинодеятелей Узбекистана Матёкуб 

Матжонов, директор Узбекского Национального 
драматического театра Ёдгор Саъдиев, директор 
ГУП «Хужжатли ва хроникал фильмлар кино-
студияси» Баходир Одилов, режиссер Рустам 
Саъдиев, актер Фарход Махмудов выразили 
благодарность Президенту за внимание, уделя-
емое развитию киноискусства. Было отмечено, 
что проявляемая забота вдохновляет творче-
ских людей, которые готовы к изысканиям для 
вывода национального киноискусства на миро-
вую арену. 
Президент Шавкат Мирзиёев провел сове-

щание по вопросам социально-экономического 
развития Чиланзарского района Ташкента 
с участием председателей махаллей, молодежи 
и ответственных лиц.

- Сегодня нам необходимо выявить «точки 
роста» в Чиланзарском районе и определить 
задачи комплексного развития его экономики, 
повышения уровня жизни населения, - сказал 
глава государства.
В районе расположена 51 махалля. Девять 

процентов экономически активного населения 
не имеет работы. Объем промышленного про-
изводства на душу населения вдвое ниже, чем 
в среднем по Ташкенту.
В связи с этим были изучены резервы 

в махаллях и разработана двухлетняя программа 
комплексного развития Чиланзарского района. 
Она охватывает семь основных направлений.
Программой предусмотрена реализация 298 

инвестиционных проектов в пищевой, текстиль-
ной, химической, строительной, фармацевти-
ческой, ювелирной промышленностях в общей 
сложности на 10 триллионов 238 миллиардов 
сумов.
Кроме того, определены актуальные задачи 

по развитию предпринимательства, сокраще-
нию бедности, ремонту дорог и инженерных 
сетей, внедрению реформ в медицине и образо-
вании, снижению преступности.

- Если организовать работу в каждой махалле, 
люди почувствуют справедливость, - отметил 
Президент.
Глава государства выслушал мнения предста-

вителей молодежи, поддержал озвученные ими 
предложения и дал ответственным лицам соот-
ветствующие указания.

- В Ташкенте будет создана новая система 
работы с молодежью. Состоится городской 
форум молодежи. Столичная молодежь должна 
быть ведущей, - подчеркнул Шавкат Мирзиёев.
Указано на необходимость создания «фабрики 

проектов» в районах Ташкента и оказания 
содействия молодым людям в реализации их 
бизнес-инициатив.

- Мы собственным трудом построим завтраш-
ний Узбекистан. Кто справится с этим? Любя-
щие Родину самоотверженные люди! У нас 
один путь: честно служить народу, сделать так, 
чтобы люди были довольны нашей работой, - 
подытожил Президент.
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Соответствующие нормы закреплены 
в Уголовном кодексе, законах, регламен-
тирующих службу в госорганах, и нор-
мативных актах, определяющих статус 
служащего. В 2008 году Узбекистан при-
соединился к Конвенции ООН против 
коррупции, а в 2010-м - Стамбульскому 
плану действий по борьбе с корруп-
цией ОЭСР. В 2016-м постановлением 
Кабинета Министров от 2 марта утверж-
дены Типовые правила этического 
поведения работников органов государ-
ственного управления и органов испол-
нительной власти на местах.
За последние годы в стране осущест-

влены значимые институционально- 
правовые реформы. Приняты меры, 
направленные на предотвращение кор-
рупции в системе госуправления, совер-
шенствование организационных основ 
противодействия теневой экономике, 
повышение правового сознания и пра-
вовой культуры населения, формирова-
ние в обществе и среди государственных 
служащих нетерпимого отношения к 
коррупции.
В целях совершенствования этих мер 

оптимизированы механизмы обеспече-
ния защиты прав и интересов граждан, 
открытости деятельности органов госу-
дарственной власти и управления, обще-
ственного и парламентского контроля, 
оказания госуслуг, а также реформиро-
ваны правовые основы взаимодействия 
правоохранительных и судебных орга-
нов с населением.
В 2017 году принят Закон «О проти-

водействии коррупции», определивший 
правовые основы и меры по противодей-
ствию коррупции в госорганах, создана 
Республиканская межведомственная 
комиссия по противодействию корруп-
ции. В 2019-м в палатах Олий Мажлиса 
образованы комитеты по противодей-
ствию коррупции и судебно-правовым 
вопросам.
Указами Президента «О мерах по 

кардинальному совершенствованию 
кадровой политики и системы государ-
ственной гражданской службы в Респу-
блике Узбекистан» от 3 октября 2019 года 

и «О дополнительных мерах по совер-
шенствованию системы противодей-
ствия коррупции в Республике Узбеки-
стан» от 29 июня 2020 года образованы 
уполномоченные органы в сфере проти-
водействия коррупции - Национальный 
совет по противодействию коррупции, 
Агентство развития государственной 
службы при Президенте и Агентство по 
противодействию коррупции.

Рутинные нарушения 
Один из видов коррупции, с которым 

постоянно сталкиваются граждане в 
повседневной жизни, - бытовая (в зару-
бежной практике используется термин 
мелкая или административная), порож-
даемая взаимодействием населения и 
государственных служащих.
Объективной стороной бытовой кор-

рупции является принятие либо вымо-
гательство служащими среднего звена 
денег, ценностей, подарков и услуг в 
материальной и нематериальной фор-
мах, возмездное содействие в решении 
каких-либо проблем, злоупотребление 
служащими собственным влиянием 
либо просто игнорирование требований 
закона. Охватывающее сферу рутинных 
взаимодействий граждан и власти (здра-
воохранение, образование, разного вида 
регистрации, военный призыв, личная 
безопасность, получение государствен-
ных услуг, льгот, пособий, судопроизвод-
ство и тому подобное) мздоимство - это 
всегда начальный этап для совершения 
более серьезных преступлений.
Формы и виды бытовой коррупции 

варьируются в зависимости от сфер, 
отраслей, регионов распространения 
и коррелируют с качеством кадрового 
потенциала госорганов (показатели 
уровня жизни, ментальности, социаль-
ной и правовой защищенности и т.д.).
К сожалению, несмотря на предпри-

нимаемые усилия, такое негативное 
явление, как коррупция, в Узбекистане 
пока имеет место. Это подтверждают 
и международные рейтинги, и опросы 
общественного мнения, проводимые 
в 2018-2020 годах Республиканским 

цент ром изучения общественного мне-
ния «Ижтимоий фикр», Центр развития 
гражданского общества.
В международной практике вырабо-

таны действенные меры по предупреж-
дению бытовой коррупции. 
К их числу можно отнести 

следующие:
1. Культивирование среди госслу-

жащих деонтологических стандар-
тов и антикоррупционных этических 
норм. 
Формирование антикоррупционных 

общегражданских установок посред-
ством принятия законов о госслужбе, 
предупреждении конфликта интересов, 
кодексах поведения госслужащих допол-
няется специальными мерами воспита-
тельного характера и психологического 
воздействия, направленными непосред-
ственно на последних (курсы, тренинги, 
семинары, акции, аттестации и другое).
Негативное отношение к коррупции 

в органах правопорядка легче культи-
вировать в странах, национальная куль-
тура которых основана на уважении 
к гражданскому обществу (в западно-
европейской цивилизации) или государ-
ству (в конфуцианской цивилизации).
Однако в большинстве стран транзит-

ного типа существует устойчивый сте-
реотип: благосостояние близких людей 
важнее нужд абстрактного «общества» 
или отчужденного государства. В такой 
культурной среде действия по воспита-
нию антикоррупционной ментальности 
приобретают формальный характер, 
воспринимаются как своего рода ритуал 
и не дают реального эффекта. 

2. Усиление материальных стиму-
лов для госслужащих исходит из того, 
что слабое финансирование стимули-
рует коррупционное поведение. 
Респектабельные условия службы 

заставят сотрудников дорожить службой 
и сознательно отказываться от корруп-
ционной мотивации. В целях развития 
привлекательности стабильной службы 
для ее сотрудников стали создавать 
особо благоприятные социальные усло-
вия. Речь идет не только и не столько 
о высокой зарплате, как о социальных 
льготах, включающих льготное кредито-
вание, качественное медицинское обслу-
живание (страхование), бесплатное выс-
шее образование и высокое пенсионное 
обеспечение и другое.

3. Формализация антикоррупцион-
ных административно-правовых мер 
и требований. 
Это направление предполагает разви-

тие общего антикоррупционного законо-
дательства, а также закрепление антикор-
рупционных стандартов в специальных 
нормативно-правовых актах, регулиру-
ющих деятельность сотрудников госор-
ганов. Правовые нормы, запрещаю-
щие коррупционные действия, дополня-
ются административными процедурами, 
направленными на предотвращение 

коррупционных отношений, минимиза-
цию человеческого фактора.

5. Создание действенных репрес-
сивных мер и антистимулов для 
сотрудников, подверженных высоким 
коррупционным рискам. 
Во всех странах в госорганах функ-

ционируют специализированные под-
разделения, предназначенные для 
профилактики и предупреждения нару-
шений законности в сфере государствен-
ной службы (инспекции, комиссии по 
соблюдению профессиональной этики, 
подразделения собственной безопас-
ности, службы антикоррупционного 
комплаенса и другие). Для этих рассле-
дований нередко выделяются специ-
альные сотрудники, работающие под 
прикрытием.
К примеру, с 1993-го в Скотланд-Ярде 

функционирует особое секретное анти-
коррупционное подразделение «отряд 
призраков», действующее под прикры-
тием коммерческой фирмы. В практике 
Узбекистана к такого рода институтам 
можно отнести «тайный клиент».

6. Мониторинг уровня и образа 
жизни служащих на предмет выяв-
ления крупных расходов, несораз-
мерных зарплате, или склонности 
к дорого стоящим увлечениям (прежде 
всего азартным играм).
Речь идет о применяемых более чем 

в 60 странах системах обязательного 
декларирования служащими имущества, 
доходов, расходов и интересов госслу-
жащих, а также мониторинг их образа 
жизни вне работы.

7. Антикоррупционные проверки 
и стресс-тесты для государственных 
служащих.
Стандартный общепринятый метод 

выявления склонных к коррупции 
сотрудников, который используется во 
всех странах мира, - специальные про-
верки, стресс-тесты на полиграфе, ими-
тации подкупа. Для этого искусственно 
создаются ситуации, когда сотрудник 
может принять взятку, и следят, удалось 
ли ему преодолеть искушение. В Грузии, 
Казахстане, Молдове и более чем в 20 
странах «тестовые проверки служащих» 
нормативно легализованы. 

8. Внедрение институтов личной 
и коллегиальной ответственности 

служащих, а также персональной 
ответственности руководителей под-
разделений госорганов.
Эффективности внутриведомствен-

ного контроля способствует принцип 
личной ответственности служащего за 
совершение коррупционного правона-
рушения. Практически во всех странах 
ведутся публично доступные реестры 
служащих, привлекавшихся к дисципли-
нарной, административной и уголовной 
ответственности за коррупционные пра-
вонарушения. Установлен также запрет 
на занятие таковыми ответственных 
должностей в государственных органах. 
Практически во всех странах функци-

онирует институт коллегиальной ответ-
ственности служащих. При выдвижении 
обоснованных обвинений в коррупции 
против какого-либо сотрудника обяза-
тельной проверке со стороны служб соб-
ственной безопасности подлежит также 
работа его руководства, коллег и его 
подчиненных. В случае выявления фак-
тов коррупции сотрудник увольняется 
в связи с утратой доверия, а руководитель, 

не  сумевший  предпринять  дей-
ственные  меры, несет персональную 
ответственность.

9. Создание систем объективного 
внешнего контроля за деятельностью 
госслужащих и органов.
Поскольку внутриведомствен-

ный контроль за антикоррупционным 
поведением создает неоднозначные сти-
мулы (либо профилактика, либо сокры-
тие), то он должен дополняться внешним 
контролем (общественный, парламент-
ский, административный, финансовый, 
гражданский и другие). Речь идет об 
обес печении гласности и открытости 
деятельности, а также высоком уровне 
подотчетности высших должностных 
лиц.
Большую роль в обеспечении этих мер 

играют системы антикоррупционного 
краудсорсинга, а также СМИ, неправи-
тельственные организации, обществен-
ные советы при государственных органах 
и непосредственно граждане, клиенты - 
получатели услуг. Антикоррупционные 
краудсорсинговые платформы типа I paid 
a bribe применяются более чем в 50 стра-
нах (Великобритания, Индия, Казахстан, 
Корея, КНР, Украина).

В зарубежных странах существуют 
и другие действенные формы контроля 
за деятельностью госорганов со сто-
роны гражданского общества. Например, 
в Нидерландах ежегодно министр вну-
тренних дел представляет доклад парла-
менту об обнаруженных фактах корруп-
ции среди полицейских и принятых в их 
отношении мерах.

10. Внедрение института поощре-
ния граждан, способствующих выяв-
лению фактов коррупции. 
Во многих странах мира созданы 

системы поощрений граждан, фиксиру-
ющих противоправное поведение слу-
жащих и способствующих выявлению 
фактов коррупции. Речь идет прежде 
всего о выработке надежных алгоритмов 
выплаты вознаграждений добровольным 
информаторам, даже если они сообщают 
о фактах коррупции анонимно. 

11. Совершенствование госуправ-
ления и мер антикоррупционного 
администрирования. 
Общепризнанно, что минимизации 

рисков коррупции способствуют:

 повышение открытости деятель-
ности госорганов, обеспечение свобод-
ного доступа граждан к информации о 
решениях правительства, расходовании 
бюджета, государственных закупках, 
финансовом состоянии государственных 
органов и другое; 

 внедрение принципов разумного 
или эффективного управления: эти меры 
осуществимы посредством проведения 
институциональных реформ и упоря-
дочения законодательства, децентрали-
зации и дебюрократизации процессов 
управления; 

 повышение уровня активности 
гражданского общества, правовой гра-
мотности населения и воспитание непри-
ятия фактов коррупции. 

*  *  *
Незамедлительного принятия также, 

на наш взгляд, требуют законы «О госу-
дарственной гражданской службе», 

«О Кодексе этики государственного 
служащего», «О предупреждении конф-

ликта интересов», «Об Агентстве по 
противодействию коррупции Республики 
Узбекистан», «О декларировании дохо-

дов, имущества и конфликта интересов 
государственных служащих».

СОВЕРШЕНСТВОВАНИЕ МЕР 
ПО ПРОТИВОДЕЙСТВИЮ БЫТОВОЙ 
КОРРУПЦИИ
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«Пока в борьбу с коррупцией не будут вовлечены все слои 

населения, лучшие специалисты, пока все наше общество 
не будет, образно говоря, привито «вакциной честности», 

мы не сможем достичь поставленных целей. От устранения 

последствий коррупции мы должны перейти к ее раннему 
предупреждению».
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Со дня провозглашения независимости Республики Узбекистан 
проводятся институциональные и организационно-правовые меры 
по противодействию коррупции во всех ее формах и проявлениях.

(Окончание.
Начало на 1-й стр.)

Подчеркнуто, что жизнь каждой семьи, каж-
дого ребенка неразрывно связана со школой. 
И школьный вопрос является для государства 
и всего общества делом первостепенной важности.  
Особый интерес в этом плане представляет период 
дошкольного детства как первая ступень системы 
народного образования, начальный этап овладе-
ния детьми культурно-историческими ценнос-
тями. Этот период, обеспечивая развитие общих 
способностей, служит фундаментом для дальней-
шего образования личности. На этапе подготовки 
к школе дети приобретают основы знаний, осваи-
вают способы и средства обучения, приобщаются 
к разным видам деятельности (в том числе и учеб-
ной). Недо оценка самостоятельности и активно-
сти детей существенно обедняет учебно-воспи-
тательный процесс в детском саду. В результате 
у ребят не развиваются интерес и желание 
учиться, они становятся инертными, пассивными 
в познавательной деятельности, неспособными 
к творчеству.  
Дошкольная педагогика переживает сегодня 

период поиска нового содержания и форм воспи-
тания детей, что связано с переосмыслением цен-
ностей в обществе. Идея общественного дошколь-
ного воспитания подвергается испытанию 
в плане проверки в новых исторических условиях 
его теоретических основ и практического опыта. 

Отвергаются не только многие традиционные 
представления, но и некоторые управленческие 
нормы и структуры. Поэтому сегодня многое 
зависит от директоров школ и учителей - само-
отверженных людей, несущих знания, культуру 
и духовность в села и города. 

В свою очередь школы должны 
быть не только образовательным 
учреждением, но и культурным, 
интеллектуальным центром 
махалли. Ведь, как подчеркнул 
лидер государства, Новый 
Узбекистан начинается 
с порога школы. 

Обращение к истории педагогической мысли 
способствует научному осмыслению современ-
ных проблем дошкольной педагогики, позволяет 

избежать переоткрытия давно разработанных 
и апробированных положений. Особый инте-
рес вызывают учения мыслителей Востока, 
таких как Абу Али ибн Сина, Абу Наср Фараби, 
Абу Райхон Беруни, Юсуф Хос Ходжиб и мно-
гих других. Данные исследования происходили 
в период второй половины IX - начала X века - этап 
оформления дошкольной педагогики как науки, 
становления и развития общественного дошколь-
ного воспитания. Для того времени харак-
терна разработка оригинальных воспитатель-
ных концепций, методов обучения. Например, 
в философско-педагогическом и социально- 
этическом наследии аль-Фараби систематизиро-
ваны идеи по вопросам методологии педагогики, 
дидактики, воспитания, психологии и методики. 
По мнению мыслителя, педагогика есть искус-

ство управления волей и желанием воспитуемого 
в специально организованном образователь-
ном процессе. Целью воспитания он определяет 

гармонично развитого человека Вселенной. 
Не случайно основными направлениями в его 
педагогической теории являются нравственное, 
умственное, физическое, эстетическое и трудо-
вое воспитание. Тем самым философ продолжает 
общечеловеческую идею формирования все-
сторонне развитой личности, которая первона-
чально звучала в педагогической теории древне-
восточных государств, а затем стала ведущей 
концепцией мыслителей эпохи Античности, обо-
значаемой термином «калокагатия». 
Стержнем воспитания личности у аль-Фараби 

является нравственность, которая в его размыш-
лениях отождествлялась с разумом. Другими 
словами, высоконравственный человек разумен. 
И наоборот, разумный человек - нравственен. 
Большое место в его теории занимает эстетиче-
ское образование, особенно музыкальное, значе-
ние которого в формировании личности ученый 
оценивал достаточно высоко. Так, мыслитель 

утверждал о необходимости всеобщего музыкаль-
ного образования независимо от природных дан-
ных обучающихся. Также одна из центральных 
социально-педагогических идей аль-Фараби - 
идея всеобщего блага, счастья, к чему должно 
стремиться все человечество. 
К слову, сегодня мы должны изучать и исто-

рические источники, и современные методы 
образования с целью подготовки кадров нового 
поколения. Отрадно видеть, что в настоящее 
время большое внимание уделяется образова-
нию, воспитанию. Известно, что с целью даль-
нейшего совершенствования системы образова-
ния и воспитания страны, ускорения развития 
науки 6 ноября 2020 года принят Указ Президента 
«О мерах по развитию сфер образования и вос-
питания, и науки в новый период развития 
Узбекистана».
Сегодня само время требует качественной 

работы во всех сферах. Но какова роль школ 
в этом? 
Президент на совещании указал на необходи-

мость разработать рейтинг школ и на этой основе 
составить рейтинг качества образования в разрезе 
районов, городов и областей. По результатам будет 
оцениваться деятельность директоров школ и их 
заместителей, учителей, хокимов и их советников 
по образованию. Тем самым каждая школа станет  
ориентироваться на успех каждого ученика.
Также предусмотрена и система мотивации 

директоров школ и преподавателей. В частности, 
директорам, попавшим в первую пятерку рей-
тинга, будет выплачиваться надбавка из местного 
бюджета. Кроме того, руководителям и методи-
стам отделов народного образования, директо-
рам и двум ведущим учителям школ, занявшим 
первое и второе места в районном рейтинге, еже-
годно будут предоставляться бесплатные двухне-
дельные путевки в санатории за счет профсоюзов. 
Запланированы и другие методы поощрения без-
гранично преданных своему делу педагогов.
Школа - не только образовательное учрежде-

ние, но и место духовно-нравственного воспита-
ния. Поэтому в нашей стране ведется системная 
работа, направленная на формирование гармо-
нично развитого молодого поколения, создание 
всех условий, необходимых для его вступления 
в самостоятельную жизнь.

РАЗВИТИЕ ОБРАЗОВАНИЯ: 
ЦЕЛИ И ПЕРСПЕКТИВЫ
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Ответственные работники 
предприятий «Иссиклик ман-
баи», «Тошкент худудий электр 
тармоклари корхонаси», «Худу-
дгаз Тошкент» и «Тошкент сув 
таъминоти» рассказали, какая 
подготовка всех коммуникаций 
проведена для бесперебойного 
функционирования в осенне-зим-
ний период 2020/2021 года. 
Сейчас в Ташкентской обла-

сти насчитывается почти 5 тысяч 
многоэтажных жилых домов и 
более 150 тысяч - частного сек-
тора. Также на особом контроле 
социально важные объекты, в 
том числе учебные заведения, 
больницы, детские сады, дома 
культуры и школы детского твор-
чества. Все эти здания и сооруже-
ния прошли проверку и соответ-
ствуют нормам безопасности. 

В ходе встречи отмечалась 
необходимость повышать финан-
сово-платежную дисциплину 
населения и руководителей пред-
приятий всех форм собствен-
ности. 
Большие задолженности за 

потребляемые ресурсы не позво-
ляют профильным организациям 
эффективно и быстро проводить 
модернизацию, что, соответ-
ственно, сказывается на качестве 
обслуживания жилого фонда. 
К слову, для более результа-

тивного обслуживания потреби-
телей и содержания сетей в над-
лежащем состоянии в городах и 
районах области привлекаются 
частные сервисные компании, 
имеющие большой опыт работы 
в сфере. 
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КАЧЕСТВЕННЫЕ 

УСЛУГИ 

НАСЕЛЕНИЮ
В хокимияте города Янгиюля состоялась 
встреча представителей СМИ с предприятиями 
и организациями, занимающимися бесперебойным 
обеспечением жилых и административных 
зданий газом, теплом и электроэнергией.
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По данным 
Всемирной организации 
здравоохранения, одна 
из проблем XXI века 
связана с избыточным 
весом населения планеты. 
Это говорит о том, 
что жители многих 
государств неправильно 
питаются или 
злоупотребляют 
рафинированными 
продуктами (пища, 
в составе которой много 
соли, сахара, жира). 
А значит, грядет 
очередная эпидемия - 
эпидемия ожирения. 
И мы, здравомыслящие 
люди, должны суметь 
противостоять этому.

Питание населения на основе одина-
кового меню, к сожалению, приводит 
к недостатку витаминов и минералов, 
что сказывается на росте и умственном 
развитии подрастающих поколений. 
У взрослых же все чаще встреча-
ются сердечно-сосудистые, эндо-
кринные, онкологические заболева-
ния, приводящие к преждевременной 
смерти. 
По прогнозам ВОЗ, если население 

земного шара будет продолжать так 
питаться, то к 2030 году 75 процентов 
смертности составят именно такие забо-
левания. 
В последние годы в Узбекистане раз-

рабатывается ряд государственных про-
грамм, нацеленных на формирование 
здорового образа жизни и повышение 
медицинской культуры среди населе-
ния, дальнейшее совершенствование 
профилактики по предупреждению 
факторов риска неинфекционных забо-
леваний, усиление качества услуг меди-
цинского патронажа.
Это говорит о том, что руководство 

страны уделяет огромное внимание 
данной сфере. Яркое тому подтвержде-
ние постановление главы государства 
«О дополнительных мерах по обеспе-
чению здорового питания населения», 
принятое 10 ноября 2020 года. 

Подписание данного документа сви-
детельствует о том, что вопрос здорового 
образа жизни в обществе поднят на 
государственный уровень.
В первую очередь соответствующие 

структуры в системе здравоохранения 
должны обращать внимание на фор-
мирование среди населения привы-
чек правильного питания, повышение 
физической активности (физические 
упражнения, вечерняя прогулка), пре-
дотвращение стрессовых ситуаций и 
пристрастия к вредным привычкам.
Согласно постановлению будет 

организовано бесплатное обеспечение 
6-23-месячных младенцев порошками, 
насыщенными микронутриентами, в 
целях обогащения пищи, приготов-
ленной в домашних условиях. Дети от 
6 месяцев до 5 лет будут получать вита-
мин А, 2-10-летние - специальные пре-
параты для профилактики гельминтоза.  
Следует отметить своевременное и 

качественное осуществление данных 
работ. Кроме того, определено бесплат-
ное обеспечение беременных и кормя-
щих женщин препаратами йода, пред-
назначенными в том числе для детей от 
трех до 15 лет. А женщины фертильного 
возраста до 35 лет будут получать пре-
параты с содержанием фолиевой кис-
лоты и железа. Данные меры способ-
ствуют снижению числа заболеваний 
анемией, щитовидной железы и вероят-
ности рождения у возрастных женщин 
детей-инвалидов. 
Более того, с 1 января 2021 года в 

районных (городских) центральных 
многопрофильных поликлиниках Сыр-
дарьинской области в порядке экспери-
мента будут созданы «Кабинеты пра-
вильного питания и здорового образа 
жизни», укомплектованные врачами и 
средними медицинскими работниками, 
прошедшими специальную подготовку 

по правильному питанию и ведению 
здорового образа жизни.
В пирамиде правильного питания 

ее основу составляют крупы. Поэтому 
постановлением также предусмотрена с 
1 апреля 2021 года наряду с пшеничной 
мукой первого сорта реализация на тер-
ритории республики пшеничной муки 
высшего сорта при условии ее обогаще-
ния микронутриентами.
Обозначенные в документе положе-

ния пропагандируются средствами мас-
совой информации. Безусловно, разъ-
яснительную работу по правильному 
приему пищи на постоянной основе 
должны вести и медицинские работ-
ники, и активные граждане - привер-
женцы ЗОЖ и придерживающиеся пра-
вильного питания. 
Известно ,  что  разнообразный 

рацион, оптимально насыщенный бел-
ками, жирами, углеводами, должен 
быть сбалансирован в зависимости 
от возраста, пола, трудовой деятель-
ности человека. Соотечественникам 
следует рекомендовать ежедневный 
пятиразовый прием пищи, формиро-
вать ответственное отношение к сво-
ему здоровью. Для этого необходимы 
соблюдение распорядка дня, рацио-
нальное питание, стабильная физи-
ческая активность и позитивные эмо-
ции. Нельзя не согласиться с тем, что 
высокий уровень качества жизни - это 
радость бытия.
Широкомасштабные меры, прово-

димые государством, направлены на 
восстановление и укрепление здоровья 
населения. Таким образом, мы достиг-
нем дальнейшего упрочения государ-
ственной политики по обеспечению 
здорового питания и физической актив-
ности населения, повышения эффектив-
ности работы по профилактике неин-
фекционных заболеваний.
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Коллектив ООО Ideal Textile Orzu - один 
из крупнейших игроков на рынке отече-
ственного текстиля с большим стажем 
работы. Ведущее предприятие в малой про-
мышленной зоне «Орзу» Намангана претен-
дует на роль текстильного гиганта региона, 
является членом Ассоциации текстильной 
промышленности и Торгово-промышлен-
ной палаты.
Предприятие специализируется на произ-

водстве верхней одежды для мужчин и жен-
щин. Потребителям пришлись по душе оте-
чественные костюмы, брюки, юбки, куртки, 
пальто и другая продукция, ведь все изготав-
ливается с учетом требований современной 
моды. Впечатляет и общая стоимость проекта - 
22 млрд сумов, в том числе зданий и сооруже-
ний - 8 млрд. Цена оборудования и материалов - 
14 млрд сумов. 

- Сделав ставку на качество, приобретаем 
швейные машинки только у ведущих фирм- 
производителей ФРГ, Японии, Турции и КНР, - 
говорит директор предприятия Санжар 
Халилов. - Кроме того, тщательно работаем 
над ассортиментом выпускаемой продук-
ции. Особое внимание уделяем тенденциям 
развития моды, новинкам сезона, учиты-
вая вкусы и потребности покупателей. 
Объемы производства в 2020 году увели-
чились в три раза по сравнению с 2019-м. 

У нас внушительный портфель заказов, 
так как система контроля качества продук-
ции исключает какой-либо брак. Компания 
имеет сертификат ISO 9001 «Менеджмент 
качества», в конце года планируем получить 
сертификат BSCI.
Руководитель ООО Ideal Textile Orzu рас-

сказал о социальной защите работников:
- Компания обеспечивает сотрудников 

бесплатным горячим обедом, а также достав-
кой их на предприятие и обратно. Работники 
получают хорошую зарплату, спецодежду. 
Проходят инструктаж по технике безопасно-
сти. Желающих здесь трудиться много, поэ-
тому будем осуществлять прием людей на 
конкурсной основе. Так, в начале прошлого 
года количество рабочих мест составляло 
191, а к сентябрю 2020 года - уже 345.

 Продолжаем работать над увеличением 
экспортного потенциала. И в этих целях 
сотрудничаем с рядом зарубежных компа-
ний для экспорта экологически чистой про-
дукции высочайшего качества. 
Совместное предприятие Mega Textile 

также претендует на роль лидера текстиль-
ной отрасли в Уйчинском районе. И это не 
случайно. Созданное недавно за счет пря-
мых иностранных инвестиций в размере 
20 млн долларов СП, уже добилось впечат-
ляющих успехов: его мощности позволяют 

перерабатывать 7 тысяч тонн хлопкового 
волокна и производить 6 тысяч тонн пряжи. 

 При этом учредители не намерены оста-
навливаться на достигнутом, вынашивают 
перспективные планы. В их числе и запуск 
проектов по производству носков и перчаток, 
благодаря чему на предприятии, где сейчас 
трудятся 400 человек, будет создано допол-
нительно 150-200 рабочих мест, а к концу 
года - 600. Планируется выпуск до 2 млн пар 
носков в год, 3,8 млн пар рабочих перчаток.
Большая часть продукции экспортируется 

в Россию, Турцию и Беларусь. Годовой объем 
экспорта составляет 11 млн долларов. Также 
компания планирует реализовать в 2021-
2022 годах проект по производству сатина 
и поплина, покрывал на 45 млн долларов, в 
результате чего будут трудоустроены 1200 
человек.
Новое предприятие органично вписалось 

в окружающий ландшафт. Его строительство 
способствовало обновлению коммуникаций, 
оживлению работ по благоустройству и озе-
ленению. 

 Открытие таких крупных предприятий 
в сельской местности можно только привет-
ствовать, ведь таким образом решаются мно-
гие социальные проблемы. Прежде всего рас-
тет объем налоговых поступлений в местный 
бюджет, удается обеспечить занятость сотен 
жителей, в том числе женщин и молодежи. 
Немаловажно и то, что продукция ориенти-
рована на экспорт, способствует созданию 
положительного имиджа области у зару-
бежных потребителей, среди которых могут 
быть и потенциальные инвесторы. 
Это наглядное свидетельство того, что в 

Узбекистане создан благоприятный бизнес- 
климат, иностранным инвесторам предостав-
ляются все гарантии для нормальной работы. 
А это главное условие для привлечения капи-
тала в страну и развития экономики. 
На предприятии предусмотрен и весомый 

социальный пакет для работников.
Совместное предприятие ООО Atlant 

towels также входит в число современных в 
Уйчинском районе. Проект по созданию СП 
легкой промышленности на 15,7 млрд сумов 
реализуется за счет кредита в 1 млн дол-
ларов и собственных средств учредителя. 
Завершить его планируется в IV квартале 
2020 года. Уже сейчас здесь перерабатыва-
ется большая часть выращиваемого в районе 
хлопка. Предприятие выпускает 400 тонн 
пряжи в год и производит 400 тонн махровых 
полотенец, большая часть которых экспорти-
руется в Россию и КНР. При полном запуске 
проекта будет создано 120 рабочих мест.
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Развитие текстильной отрасли - одно из приоритетных направлений 
государственной политики. Руководство страны всемерно 
поддерживает сферу. Так, например, 12 февраля прошлого 
года принято постановление Президента «О мерах по дальнейшему 
углублению реформ и расширению экспортного потенциала 
текстильной и швейно-трикотажной промышленности». 
Реализация положений этого и других нормативно-
правовых документов осуществляется по всей республике. 
Не исключение и Наманганская область.

Чемпионат Узбекистана. 
Суперлига. Двадцать третий тур. 
«Андижон» - «Машъал» - 2:1, 
«Бухоро» - «Кизилкум» - 1:1, 
«Локомотив» - АГМК - 2:1, 
«Металлург» - «Бунёдкор» - 2:3, 
«Согдиана» - «Насаф» - 3:1, 
«Навбахор» - «Сурхон» - 1:0, 
«Пахтакор» - «Коканд-1912» - 2:1. 

Не повезло «Коканду-1912». Считаю-
щаяся домашней команда просто не может 
переиграть «Пахтакор», который именно в 
этой встрече намерен досрочно отпраздно-
вать победу в нынешнем сезоне. Уже сде-
ланы все приготовления к торжественному 
чествованию чемпиона. 
Наверное, ирония неуместна. Столичный 

клуб действительно пока недосягаем для дру-
гих отечественных коллективов. И не только 
по набранным очкам. По статистическим 
данным, пахтакоровцы впереди в восьми из 
двенадцати аспектов коэффициента полез-
ного действия. Приведу лишь несколько фак-
тов и цифр. Набрав 245 рейтинговых баллов, 
ташкентская команда заметно опережает 
основных конкурентов - «Насаф» (222 очка) 
и «Бунёдкор» (212). Заметим, в пятерке луч-
ших «Локомотив» (210) и АГМК (209). 
В каждом матче «Пахтакор» забивает в 

среднем 3,2 мяча. Почти в два раза больше, 
чем тот же каршинский «Насаф» (1,89), 
занимающий второе место по этому пока-
зателю. Удивительная точность передач - 
88 процентов, что свидетельствует о высо-
кой культуре паса. 

Заметно повысился авторитет «Пах-
такора» в Лиге чемпионов Азии. После 
десяти летнего перерыва лидер отечествен-
ного футбола пробился в четвертьфинал 
самого престижного континентального 
турнира. Хавбек Джалолиддин Машарипов 
включен в символическую сборную Азии, 
а наставник Шота Арвеладзе занял второе 
место в опросе АФК на звание лучшего тре-
нера в командном первенстве Азии. Совсем 
немного уступил в процентном соотноше-
нии коллеге Яхъя Гулмухаммади, возглав-
лявший иранский «Персеполис», ставший 
финалистом Лиги чемпионов. 
Словом, «Пахтакор» добился весомого 

прогресса. Но в матче с «Кокандом-1912» 
продемонстрировал не самые лучшие каче-
ства. И вот почему.
Буквально за десять минут до начала 

матча стало известно, что пахтакоровцы 

уже стали победителями. Единственная 
команда, которая сохраняла теоретические 
шансы опередить «Пахтакор» - каршин-
ский «Насаф», уступивший в гостях «Сог-
диане». Может быть, поэтому подопечные 
Ш. Арвеладзе несколько вяло сыграли с 
кокандцами? «Золото» ведь уже в кармане. 
Однако, как считают специалисты, при-

чина в другом: состав оказался не опти-
мальным. Даже в заявочном списке поче-
му- то отсутствовал Машарипов - основной 

диспетчер, определяющий стиль игры 
всей команды. Еще до окончания первого 
тайма выбыл из борьбы капитан команды, 
центральный защитник Кримец. Получил 
травму. Не было еще ряда ведущих футболи-
стов. Поэтому скомканной, не чемпионской 
получилась игра. Если б не элементарные 
промахи защитников и вратаря кокандцев, 
то вряд ли хозяева поля смогли бы забить 
два мяча. К тому же гости, которые еще 
сохранили возможность стать призерами, не 
использовали выгодные моменты. Слабым 
оказалось исполнительское мастерство.
Теперь и «Бунёдкор» претендует на 

«бронзу»: уверенно переиграл «Металлург». 
И пусть минимальный счет никого не вво-
дит в заблуждение. Воспитанники главного 
тренера Вадима Абрамова несколько рас-
слабились при результате 3:0 в свою пользу 
и буквально под финальным свистком 

арбитра позволили соперникам забить голы 
престижа. 
Из аутсайдеров отличился «Андижон». 

В полной мере использовал фактор родных 
стен и за три минуты до окончания встречи 
с «Машъалом» забил победный мяч.     
Открытый футбол продемонстрировали 

«Локомотив» и АГМК. Бекабадцы в полной 
мере почувствовали, как обидно упускать 
победу в самом конце поединка. А ведь 
именно они раз пять записывали в актив по 
три очка удачливыми завершениями атак 
буквально на последних минутах. Ныне 
сами попали в ловушку невезения. Уже в 
компенсированное время «железнодорож-
ник» Бикмаев оформил дубль. Причем 
добился успеха, выйдя на замену. «Локомо-
тив» наконец-то обретает прежний боевой 
дух. Но не поздно ли?  

 Драматичным для АГМК получился 
матч. Дружина под руководством Миржа-
лола Касымова, не потерпевшая ни одного 
поражения в первом круге, претендовавшая 
на первое место, кажется, выдохлась. И если 
поднимется на третью ступеньку призового 
подиума, то это станет достижением. Шанс 
есть. АГМК в последних трех турах встре-
чается не с самыми грозными коллективами 
- «Андижоном», «Навбахором» и «Бухоро». 

Положение команд после двадцать 
третьего тура

    Клубы            
1. «Пахтакор»   
2. «Насаф»       
3. АГМК         
4. «Бунёдкор»
5. «Коканд-1912»
6. «Согдиана»
7. «Навбахор»
8. «Металлург»
9. «Локомотив»
10. «Машъал»
11. «Кизилкум»
12. «Андижон»
13. «Сурхон»
14. «Бухоро»

Следующий тур - 24 ноября. Пусть не 
покажется странным, но одной из главных 
будет встреча «Сурхона» и «Бухоро». Может 
определиться неудачник, который покинет 
суперлигу.  Но афиша тура, безусловно, - 
противостояние «Насафа» и «Пахтакора» на 
поле в Карши.

«ПАХТАКОР» - ЧЕМПИОН. 
ТЕПЕРЬ - ТРИНАДЦАТИКРАТНЫЙ


